
20140504 黃國昌老師@高雄技擊館 割闌尾 

謝謝大家，今天來目的非常的單純，就是來跟各位分享過去在憲法133我們

所推動的罷免運動，因為現在整個割闌尾的計畫北區已經正式的開始了，北區已

經正式的開始了，他們明天上午會舉行正式的記者會，跟臺灣的社會大眾說明他

們這一次從北區出發，那為什麼會選擇蔡正元、林鴻池以及吳育昇作為第一波推

動罷免的對象，那台中也有一區，也有一群朋友他們在太陽花學運的進行的過程

當中，他們事實上已經就開始在組織了，南區這邊割闌尾計畫的同學跟參與的朋

友也曾經在台北太陽花學運的期間當中到立法院，那很榮幸有機會跟他們就這個

主題交換一下意見，那我也很高興說，南區割闌尾的計畫現在開始慢慢地在進行

準備，那也開始在進行啟動。 

 

那我今天來可能就分幾個主要的問題跟各位分享我個人的一些看法跟一些

經驗，希望對於南區這邊接下來所要推動的割闌尾的計畫跟行動能夠有一些幫助。

其實我今天早上看到新聞，自由時報的記者有去採訪現在被鎖定的蔡正元、林鴻

池跟吳育昇，那這三位其實被挑出來的人並不是北區割闌尾計畫的人他們自己關

起門來開密室會議，說我們這群人很討厭他們三個人，所以決定要推動罷免他們

三個人，完全不是這個樣子，他們架了一個網站，透過公開的程序，讓所有的民

眾上網的網友他們自己去表達他們的意願投票，那認為說想要推動哪一些立法委

員的罷免，那剛好他們所設的門檻是2%，他們認為說超過2%，可能就開始處於

發炎的狀態，那這種發炎狀態的闌尾當然必須要把他割掉，要不然不僅對人體有

害，對國家也有害。 

 

(掌聲) 

 

蔡正元今天似乎是說，我看到他的回應其實我覺得滿諷刺的，他說他對於這

些在社會裡面不繳稅、不事生產的人沒有什麼興趣，那如果高雄地區的朋友，我

相信蔡正元先生非常的有名，那如果高雄地區的朋友不認識他的話，他是台北市

南港內湖區所選出來的立法委員，那為什麼我會覺得說今天看到蔡正元講這樣子

的話非常的諷刺，因為各位如果仔細觀察他所關心的事情，你會發現說，蔡正元

真的對於臺灣的民間社會，真的對於基層的民眾他一點興趣都沒有，他從來沒有

什麼興趣，他對什麼事情有興趣啊？他對於去捍衛特定的財團、特定的大老闆他

們的利益，這件事情特別有興趣，那為什麼我會這樣子講？2012年，有一群學

者跟一群NGO的朋友開始在推動反媒體壟斷的運動，我們要抗議的對象是，不

讓把自己旗下的媒體當作大老闆的打手兼保鑣的蔡衍明先生繼續去併購中嘉有



線電視系統，在臺灣如果讓他併購成功的話，他將成為大家在家裡面看有線電視

的時候最大的臺灣的系統商，一旦讓他控制了以後，臺灣整個言論自由、整個言

論的多元性會受到極大的傷害。 

 

那個時候蔡正元先生，他在立法院國會的殿堂上，他處理這件事情的態度是

什麼呢？他質詢中央研究院的院長，他跟中研院的院長說，你們中研院裡面的那

個研究人員，叫他不要再出來管這件事，不要再參與這個運動，如果他繼續的這

樣子出來反對蔡衍明先生去併購中嘉有線電視系統台，明年中央研究院法律學研

究所的預算砍一半，我從來沒有看過一個國會議員這麼囂張，這麼囂張，在國會

殿堂上濫用他立法委員的職權到這個程度，到底是什麼樣的一種心態，到底是什

麼樣整的一種想法會導致一個立法委員，你如果要幫媒體財團護航，你如果要幫

蔡旺旺同時也兼作他的保鑣兼打手，你可以這麼公然的，如此公然的在國會殿堂

上濫用你立法委員的職權到這種程度，這個是蔡正元先生他所關心的興趣，他有

興趣的是這樣的事情。 

 

所以今天我看到蔡正元先生說，他對於割闌尾計畫的這群人一點興趣都沒有，

我相信，我相信他真的一點興趣都沒有，因為他只對於大財團、大老闆的利益有

興趣，而這件事情蔡先生是一路走來始終如一。 

 

(歡呼+掌聲) 

 

2013年1月8號，有一位立法委員在全國電視機前面的觀眾面前跟大家承諾：

國民黨支持反媒體壟斷，國民黨在接下來廣電三法修正案關於反媒體壟斷的條文

全力支持，一定讓它二讀、讓它三讀，我們這個會期完成有關於廣電三法反媒體

壟斷條款的制定，24小時以後，一夕變天，我不曉得那24小時有多少黨政跟媒

體財團高層的熱線，我知道的是，過了24小時以後，完全改變了另外一副嘴臉，

出來講的變成說，將廣電三法封殺在國會當中，直接封殺，出來講的說詞是，用

廣電三法來處理反媒體壟斷不夠周延、不夠全面，我們要支持推動反媒體壟斷專

法。2013年2月陳冲上任，對不起，陳冲卸任以前，他宣誓反媒體壟斷專法是接

下來他所要推動的三大優先法案，陳冲下台，江宜樺繼任以後，江宜樺也承諾反

媒體壟斷專法是他的內閣也是國民黨的立法黨團接下來要推動的三大優先法案。

結果，2013年早就過去了，我們的反媒體壟斷專法在哪裡？ 

 

5月29號、5月30號兩天，我跟很多關心這件事情的老師、關心這件事情的



朋友還有學生，我們從早到晚守在立法院，在交通委員會裡面看著他們審那些法

案，5月30號晚上7點，交通委員會開完了會，完成了反媒體壟斷專法在委員會

裡面的實質審查，接下來實質審查的程序全部都已經結束了，重要的條文、重要

的立法原則也都討論完畢了，接下來就等著二讀跟三讀，在那個時候對於我自己

來講，對於很多參與這個運動的朋友來講，這是一場公民社會跟媒體財團的對決，

在這場對決當中，我們輸了，因為現實上面這部法律沒有通過，看到這樣的結果，

老實說我很難過也很憤怒，憤怒的理由很簡單，這一些政客背棄了對選民的承諾，

這一些政客只在乎少數財團的利益。打從2012年到2013年，整個臺灣的公民社

會所有參與反媒體壟斷運動的朋友的青年學子，對他們的承諾完全丟到垃圾桶當

中，沒有人出來負責，沒有人出來說明，也沒有人出來道歉。 

 

當我跟參與這個運動的朋友講這件事情的時候，他們跟我講這種事情有什麼

好生氣的，這些人不是本來就這個樣子，我想要說的是，如果面對這些人一而再

再而三的欺騙我們，一而再再而三的糟蹋我們，我們習慣了，我們不站出來反抗，

我們在那邊任何他們蹂躪，臺灣的民主還有未來嗎？ 

 

(沒有)(掌聲) 

 

所以做了一個決定，那個決定就是要讓這些政客付出代價，挑選的人是當初

我剛剛講過在電視機前面跟大家承諾他支持，代表國民黨團，國民黨立院黨團支

持推動反媒體壟斷的理念的吳育昇，那當初老實說拜託馮光遠大哥一起出來做這

件事情，那當然光遠哥很夠意思，沒有任何的推辭，他一聽到他就很興奮(全場

笑+鼓掌)，找了柯一正導演、找了南方朔先生、找了清華大學已經退休的榮譽教

授彭明輝老師，也找了客家出身非常有名的歌手林生祥，那這一群人想法很素樸，

想法也很簡單，就是要行使我們的憲法公民權，要罷免只聽馬意背棄民意的立法

委員，當初在推動整個罷免吳育昇的過程當中，老實說，我們都是新手，我們從

來沒有做過，那一開始參與的人大概就是跟各位所講的那些人，那幕後也有一些

非常辛苦默默投入的志工團隊。 

 

我們當初在規劃整個活動的時候，看到的第一件事情，老實說對我來講，我

也很驚訝，因為一開始的時候，整個法律規範面跟運動面上面的策劃是我負責，

我看到《公職人員選舉罷免法》裡面規定說，罷免沒有辦法宣傳，罷免不能宣傳，

我看了臉都綠了，我為了這件事情找了一些國內非常優秀的法律學者，我們開了

兩次會，我們坐下來討論為什麼罷免不能宣傳，它到底有什麼深奧的法學理論，



它到底有什麼令我們沒有辦法了解的公共利益在裡面，其他的國家到底有什麼樣

子的例子說罷免不能宣傳，因為對我們來講很簡單，罷免是憲法賦予我們的直接

民權，我要推動罷免一個立法委員我不能宣傳，那你要我怎麼推動罷免？ 

 

那因此我們開始回溯的去找，我們從立法院公報，從歷史紀錄來看，罷免不

能宣傳的這個條文到底是什麼時候放到《公職人員選舉罷免法》當中，那到底又

是哪些天才的國會議員想出了這樣子的規定，結果我們赫然發現這個條文是在

1975年的時候放到《公職人員選舉罷免法》當中，我想說1975年，天啊，我那

個時候才兩歲(全場笑)，臺灣還在戒嚴，那個時候的動員戡亂時期《公職人員選

舉罷免法》裡面，老實說，以我們現在的角度來講，選舉可以宣傳，只要你有錢，

旗海滿街，文宣每個信箱到處都是，更有錢一點的電視上面打廣告，你要怎麼宣

傳都可以，那罷免不能宣傳，非常的不對稱，那動員戡亂時期還有一個可愛的地

方，它可愛的地方是兩邊最起碼對稱，因為那個時候選舉也不可以公開演講，除

了公辦政見發表會以外，當然我看到那個條文也覺得滿好笑的，選舉不能夠演講，

那你要如何的去理解一個候選人的理念，了解他的想法，我後來想一想說，這件

事情在1975年怎麼會是一個問題，那個時候的選舉你不需要去了解那個候選人，

那個時候的選舉你只要大概聽里長跟你講說，欸休等哩去，貳號，肯貳號丟對啊，

貳號係蝦郎？啊謀重要啦(台語)，進去蓋二號就對了。 

 

(掌聲) 

 

隨著，選罷法事實上是在我國修改的頻率非常頻繁的一部法律，那你會發現

說整個有關於選舉的管制是逐漸地往放寬的方向去前進，所以到今天選舉你要怎

麼宣傳幾乎都可以，沒有任何的限制，但是罷免不能宣傳，如果宣傳的話……(全

場笑，現場不知發生什麼事，老師比ok的手勢) 

 

對不起，因為我剛到，跟他們的默契還在培養當中(全場笑)。如果宣傳的話，

罰一百萬，所以我們當初的決定很簡單，這件事情一定要先公開挑戰，所以我就

開始公開挑戰了，我去年夏天開了臉書，目的就是在挑戰這條法律，我從開臉書

的第一天開始挑戰，我現在就開始幫罷免吳育昇的活動，罷免吳育昇的活動因為

我們裡面有一個非常有創意的先生叫馮光遠，他就取名BMW，那BMW當然指射

的絕對不是他去薇閣的時候開的那台車子(全場笑+鼓掌)，那我也可以跟各位保

證，我那時候寫了將近五千個字的罷免理由說，裡面完全沒有提到吳育昇先生他

自己的事情，那不是我們推動罷免他的原因，BMW就是...對不起，很奇怪的英



文式的中文，叫「罷免吳」(全場笑)，大概也只有馮光遠這個天才可以想出這樣

子的。 

 

在BMW我們一開始的時候，就直接請教我們的中選會，為什麼罷免不能宣

傳？我們中選會的主委，來自於臺灣民主的聖地，曾經有臺灣民主女兒的稱號，

來自於嘉義，在過去的這半年當中，我必須要跟各位報告，我對於張博雅非常失

望，非常失望，那為什麼我說我對他非常失望？一開始面對我們的質疑，他選擇

逃避，躲起來，完全不回應，等到有一次立法院質詢張博雅女士，因為他又再度

被提名為中選會的主委，必須要經過立法院的同意權，在同意權行使的過程當中，

有立法委員質詢張博雅主委這到底是什麼規定，為什麼罷免不能宣傳？張博雅說

這條法規已經不合時宜了，那大家可以討論修正它，那當然這樣子的說法很委婉，

因為站在我們的觀點是，這條法規根本就違憲，你不修改它，在我的眼中，它就

是違憲，你只要敢用這條法規來罰我，沒有關係，我們就法院見，我不相信，我

不相信，臺灣的法治發展到今天，有法官會認為罷免不可以宣傳，否則要罰你新

台幣一百萬，這個規定是符合憲法當中的比例原則。 

 

張博雅女士說得非常的委婉，我本來對他有的期待，對於一個臺灣民主的女

兒期待是，他就直接說這條法律不合理，應該直接修正，沒有關係，最起碼他表

示出了善意，但是在接下來整個推動罷免吳育昇的活動當中，我等一下可以跟各

位說得更具體、更仔細，我們的中選會突然變成了保皇委員會，在這中間的過程

當中是如何的在踐踏人民憲法下面的羆免權。在接下來的過程當中，中選會一直

沒有對這件事情做出任何處理，我本來以為中選會是接受了我們的看法，這是一

個違憲的法律，如果去執行它的話，就太可笑了，結果沒有想到等到罷免吳育昇

的活動告一個段落，過完了舊曆的年以後，有一天我遇到一個律師的朋友，他在

新北市的選委會當委員，他說我們今天又為了你們開了第二次的無聊的會，我說

為了什麼我們開的會指的是什麼意思，他說中選會來函，要我們調查哪些人在罷

免吳育昇的過程當中宣傳，要我們呈報行為人，由他們來開罰，中選會在做什麼

事情？他要做這種骯髒的事情還不想要弄髒自己的手，他要新北市的選委會去幹，

他自己不做，中選會的大官們你們現在到底有多少業務要忙？中選會現在很忙

嗎？ 

 

我們所有罷免吳育昇的活動全部都在我們的網站上、在我們的臉書上公開，

每一次活動的時候，誰去參加舉牌，我不曉得你們有沒有看過我們就像在賣房子

的銷售人員一樣，就舉著牌，因為不可以在馬路旁邊去堆置廢棄物，所以人就在



那邊舉著，每一張照片，每一個活動，誰講了什麼話，在我們的臉書上面清清楚

楚，你自己去認定就好了，你不想把你自己的手弄髒，叫新北市的選委會去認定，

那還好，我也不曉得這個還好是不是真的還好，新北市的選委會第一次中選會來

函的時候，直接回文給他，他們不認為罷免不可以宣傳的這個法律應該要被執行，

因為道理太簡單了，道理太清楚了，結果中選會接到新北市選委會的回文，鍥而

不舍，發了第二封文給他，講了一句我們目前馬政府想要做他想做的事情的時候，

最常講出來的四個字，就是「依法行政」。 

 

(掌聲) 

 

他說我們要依法行政，不管這個法律合不合理，是不是要改，那當然我會相

信中選會裡面的委員他們刻意的選擇在看這些法律的時候，喪失了憲法的高度，

當然他們自己本來就沒有憲法的高度還是刻意選擇相信那件事情，我不是很確定，

但是可以確定的事情是，用依法行政四個字再要新北市的選委會再認定一次到底

哪些人出來宣傳，把名單呈報上來，我們要開罰，那這件事情接下來會在中選會

跟新北市的選委會之間往往返返多少次我不知道，因為當他們第二次去函的時候，

新北市選委會裡面其中一個外部的委員，一個律師他跟我講說，我們第二次為了

這件事情開會的時候，大家都快氣炸了，你如果真的要做這種事情你們自己去做

就好了，幹嘛要我們來做這樣的事情，我們的立場已經很清楚的跟中選會講，你

不應該按照這個離譜的法律想要去處罰、去打壓、去秋後算帳，去秋後算帳那些

推動罷免的人。 

 

其實對我來講，我是巴不得在推動罷免吳育昇的過程當中，他真的出來罰，

老實說剛開始的策略是這樣，沒有想到他們退得那麼快，但是他不是真的退，他

那個時候沒有選擇出來罰的道理很簡單，因為在整個推動罷免吳育昇的過程當中，

吳育昇都選擇冷處理，只要媒體，主流媒體不報導，他也沒有回應，熱不起來，

你真的就在推動罷免的過程當中，我必須要跟各位誠實的講，真的滿辛苦的，那

當然你說吳育昇他採取冷處理的態度，整個人選擇躲起來，不出來面對，那雖然

最後我們在第二階段的時候沒有辦法跨越第二階段的門檻，很多朋友很難過，但

是我事後回想我們最起碼做了一件有意義的事情，就是讓吳育昇閉嘴半年(全場

笑+鼓掌)。 

 

對不起，他們中間好像要穿插其他的節目，我們是不是先到這裡，先休息一下。 

 


